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- Институт, затем армия, а 
потом снова институт... Так я 
пришел к своей цели - стал 
дипломированным специали-
стом, - рассказывает Дмитрий 
Вячеславович, не отрываясь от 
работы. Ведь ему, как и  мно-
гим его коллегам, приходится 
работать и в знойную пору, и 
в проливной дождь. Вот и в 
день нашей встречи  нещадно 
палило  солнце, но Дмитрий 
Вячеславович будто его не за-

мечал. И, смахнув пот с лица, 
продолжал:

 -  Первая моя работа была 
рядом с отцом на одной из 
грандиозных строек Карачаево-
Черкесии - в период возведения 
знаменитой на всю страну Спе-
циальной астрофизической об-
серватории и жилого комплекса 
для научных сотрудников 
Российской академии наук. В 
бригаде у моего отца работало 
сорок человек, в том числе и 

я. Конечно, я был очень горд, 
что тружусь не только  на благо 
своей малой родины, но и всей 
страны, ведь этот объект имел 
огромное значение для научной 
общественности. И от того, 
насколько профессионально 
мы выполним поставленную 
перед нами задачу, зависел 
весь последующий рабочий 
процесс ведущих российских 
ученых-астрофизиков.

Вспоминая о сделанных в 
далеком прошлом первых сво-
их шагах в профессии, Дмитрий 
Вячеславович часто улыбался, 
шутил, и в его голосе я слыша-
ла нотки счастья, а все потому, 
что  рядом с ним всегда были 
близкие люди, так же,  как и он, 
преданные своему делу. Люди , 
на которых он мог положиться. 

И первым в этом ряду всегда 
был его отец, который много-
му его научил и стал для него  
наставником. На протяжении 
многих лет они трудились бок о 
бок - и в тот период, когда шла 
кладка из каменных пластов 
нулевых этажей САО РАН, и 
потом - при возведении других 
больших объектов. 

- Очень важно для каждого 
человека на начальном этапе 
своего становления иметь за 
спиной того, кто не даст оши-
биться, споткнуться, подскажет,  
как сделать лучше, - отметил 
мой герой.

После завершения строи-
тельства САО РАН Пашанов  
снова попал на масштабную 
стройку. 

Окончание на 3-й стр.

«САМ СЕБЕ Я ДОМ ПОСТРОИЛ!»
Сразу после окончания десятилетки в станице Зелен-

чукской Дмитрий Пашанов поступил на строительный 
факультет Ставропольского политехнического института. 
Мой герой  из той категории молодежи, для которой  даль-
нейшая профессиональная жизнь была предопределена. 
То есть сегодняшний строитель с более чем сорокалетним 
стажем Дмитрий Вячеславович уже с ранней юности знал, 
что пойдет по стопам своего отца-строителя...

С ДНЕМ 
СТРОИТЕЛЯ!

С  праздником людей 
самой мирной  со-
зидательной  про-
фессии поздравили 
руководители  ре-
спублики.                                                         

Стр. 2.

 ПОЧТИ ВДВОЕ 
БОЛЬШЕ

104 фермера респу-
блики получат гран-
товую поддержку в  
рамках программы 
«Агростартап».                                                            

Стр. 2.

   ОТКРЫТЫ 
ДЛЯ ДИАЛОГА

В МВД республики 
прошла встреча с 
представителями  
национальных обще-
ственных организа-
ций Карачаево-Чер-
кесии.                                                           

Стр. 2.

РАБОЧАЯ 
ВСТРЕЧА 

В КРЕМЛЕ
В  Кремле состоя-
лась рабочая встре-
ча Президента РФ 
Владимира Путина с 
Главой КЧР Рашидом 
Темрезовым.

Стр. 3.
  

ЕСТЬ О ЧЕМ 
РАССКАЗАТЬ

В ст. Преградной  со-
стоялся отчетный 
сбор атамана Уруп-
ского РКО.                                                       

Стр. 4.

ТАБАЧНЫЕ 
СТРАСТИ

С 28 января текуще-
го года вступили в 
силу поправки в Фе-
деральный закон «О 
рекламе».                                                       

Стр. 4.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-
СТВЕННАЯ 

МИКРО-
ПЕРЕПИСЬ-2021

Она охватит все 
сельхозорганизации, 
фермерские хозяй-
ства...                                                                

Стр. 4.

«ЕСЛИ ПАДАТЬ - 
ТО В ЖГУЧИЙ 

ВЕРЕСК...»
Гость «Литератур-
ной субботы» -   мо-
лодая черкесская 
поэтесса Мадина Ха-
тукаева (Шевхуже-
ва).                                                                      

Стр. 9.

Дмитрий ПАШАНОВ (справа) 
с сыном  Александром.
Фото Светланы КИЛБЫ.

Завтра - 
День строителя
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Эхо недели

Факты и события

Почти вдвое больше

Открыты для диалога

С Днем строителя!

В Карачаево-Черкесии 
в рамках регионального 
проекта «Создание систе-
мы поддержки фермеров 
и развитие сельской коо-
перации», входящего в со-
став национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы», 
завершился конкурсный 
отбор на получение гранта 
«Агростартап».

По итогам конкурса победи-
телями признаны 104 фермера, 
что почти вдвое больше, чем 
в 2020 году.

«Гранты предоставляются 
на реализацию проектов в 
животноводстве и растение-
водстве, касающихся хранения 
и переработки сельхозпродук-
ции. Полученные средства 
фермеры в рамках своих 
проектов могут потратить на 
разработку проектной доку-
ментации для строительства 
или реконструкции производ-
ственных и складских зданий, 
помещений, предназначенных 

для производства, хранения 
и переработки продукции, а 
также выполнение этих работ, 
на приобретение рыбопоса-
дочного материала и сель-
скохозяйственных животных», 
- рассказали в профильном 
ведомстве. И добавили, что, 
помимо этого, средства могут 
быть направлены на приобре-
тение саженцев для закладки 
многолетних насаждений, в 
том числе виноградников, на 
приобретение сельхозтехники, 
а также на другие цели, обо-
значенные в правилах предо-
ставления гранта.

Гранты предоставляются на 
конкурсной основе. Конкурсная 
комиссия на 80% состоит из 
представителей общественных 
организаций, таких как: «Адыгэ 
Хасэ», «Къарачай Алан Халкъ», 
«Алашара», «Ногай Эл», в нее 
входят также представители 
АККОР, председатель союза 
сельскохозяйственной коопе-
рации, представители Управ-
ления Главы КЧР по вопросам 
противодействия коррупции.

Армида КИШМАХОВА.

Дорогие земляки, уважаемые строители!
Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником!

Вы – представители самой мирной созидательной про-
фессии. Вашими руками: руками инженеров, каменщиков, 
кровельщиков, плотников построены города, села, заводы, 
мосты, коммуникации, дороги, крупнейшие социальные и 
культурные объекты. Это также праздник проектировщиков 
и архитекторов, которые, воплощая свои идеи, дарят людям 
комфортные и безопасные дома, архитектурные сооружения, 
многие из которых стали частью культурного и исторического 
наследия. Это праздник мечтателей и созидателей, которые 
не боятся ставить цели и достигать их, вызывая всеобщее 
восхищение. Это день всех россиян, которые восстанавливали 
из руин страну в середине XX столетия. 

Огромная благодарность ветеранам отрасли за их вклад 
в укрепление мощи страны.

Сегодня Карачаево-Черкесия продолжает курс по разви-
тию своей инфраструктуры по всем направлениям. Жители 
региона уже оценили новые школы, детские сады, больницы, 
спортивные комплексы, парки и, конечно, наши всесезонные 
курортные зоны, которые мы продолжаем развивать. Мы и 
дальше будем вместе созидать, реализовывать программы 
и проекты, повышая качество жизни наших земляков. 

Дорогие земляки, уважаемые строители! Желаем вам 
крепкого здоровья, долголетия, благополучия, пусть ваш жиз-
ненный и профессиональный путь будет легким, безопасным 
и интересным. 

С праздником!   
Глава 

Карачаево-Черкесской Республики                             
Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

Председатель НС (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики                                                   

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево-Черкесской Республики                                                      
А. А. ОЗОВ.

Александр НИТРЯШИН,  
пенсионер:

- Бывший премьер-министр 
Украины Азаров назвал Зелен-
ского «ошибкой» и усомнился 
в интеллектуальных способ-
ностях украинского лидера и 
его команды. «Посмотрите на 
лица тех, кто сейчас диктует 
решения власти. В того же 
Зеленского вглядитесь. Вы 
что, считаете, что это ваш 
президент? Что это лидер на-
ции? Да послушайте его хотя 
бы две минуты непредвзято... 
Это страшная ошибка для 
Украины», — считает Азаров. 
Поздно спохватились.  Сейчас 
руководство Украины живёт по 
принципу Людовика XVI: «По-
сле нас хоть потоп». Ошибка 
вышла не с одним Зеленским... 
Каждый последующий прези-
дент Украины становится хуже 
предыдущего, и,  казалось бы, 
ну всё, дальше некуда, но   
получается  ещё хуже.

Владимир РОМАНЕНКО, 
член Союза писателей РФ:

- Каждое утро передают 
очередную порцию новостей 
с Олимпиады в Токио. Заво-
ёванные награды радуют: 15 
золотых, 21 серебряная и 19 
бронзовых наград на утро 5 
августа – значимый результат. 

И это совсем не то, на что 
рассчитывали авторы «антидо-
пинговой операции» западных 
спецслужб по устранению Рос-
сии с  международных соревно-
ваний. Более того, «наказание» 
в виде запрета наших Флага и 
Гимна лишь усилило интерес к 
«несуществующей» российской 
олимпийской команде. И всё же 
некоторые явления вызывают 
как минимум разочарование. 
Многие наши спортсмены, 
доходя до полуфиналов и 
финалов соревнований, их про-
игрывают. Совершенно непо-
нятно, почему, выиграв золото 
в командных состязаниях, те 
же  гимнасты не завоевали на-
град, за редким исключением, в 
индивидуальных первенствах. 
Что это – неопытность или 
недостаток воли? На всех 
соревнованиях всегда были 
традиционно сильны наши 
боксёры, штангисты, борцы. На 
нынешних Олимпийских играх  
большинство из них доходят 
лишь до четвертьфиналов, и, 
если удаётся завоевать бронзу 
или серебро, это считается 

победой(?) и выдающимся 
достижением. А  наших лег-
коатлетов вообще не видно и 
не слышно – видимо, этот вид 
российского спорта подвергся 
со стороны ВАДА наиболее 
сильному удару.  Вообще, 
Олимпиада окончательно стала 
видом коммерческого шоу-биз-
неса, перестала быть ареной 
демонстрации силы, честности 
и благородства. Им на смену 
приходят скандалы, политиче-
ские и юридические интриги, 
капризы «звёзд», выступле-
ния особей неопределённого 
пола и прочие сомнительные 
атрибуты.  Всё чаще думаю: 
а не пора ли нам отказаться 
от игр по чужим правилам? 
Ведь когда-то в нашей стране 
каждые два года проводились 
Всесоюзные спартакиады, 
Игры доброй воли, не менее 
масштабные и значимые, с 
обилием мировых рекордов, -  
настоящие фестивали спорта. 
Можно было бы их восстано-
вить и сделать открытыми для 
всех стран.

Асланбек ШЕБЗУХОВ, на-

чальник отдела по работе с 
гражданами ВК КЧР:

- Глава Минздрава Мурашко 
назвал ерундой информацию о 
чипировании с помощью вакци-
нации от COVID-19.  Еще бы. 
Это же какого диаметра надо 
ухитриться сделать чип, чтобы 
он пролез через иголку? Тут 
минимум 5-нанометровый тех-
процесс нужен, ай да Спутник, 
ай да Гамалея! Однако уровень 
дикого невежества и столь же 
дикой доверчивости - это уже 
не ерунда. 

Мурадин МАЛХОЗОВ, ра-
ботник сельского хозяйства:

-  Правительство создаст 
рабочие группы по адапта-
ции экономики к глобальному 
переходу на альтернативные 
источники энергии, пишет РБК. 
Уже распределена ответствен-
ность между министерствами 
за климатическую и научную 
сферы, реструктуризацию 
предприятий и работу с ре-
гионами, говорится в статье. 
Я ничего не понял. Видимо, 
в Сколково  изобрели вечный 
двигатель? Опять Россия пы-

тается следовать в фарватере 
«правильного» мира, несмотря 
на всю абсурдность их идей. В 
РФ за небольшим исключением 
нет территорий, где реально 
можно было бы иметь положи-
тельное сальдо от солнечных 
батарей. Кто зимой с них снег 
будет сметать? Не говоря уже о 
том, что их эффективность при 
минусовых температурах резко  
падает. Вертушки на холмах 
близко к морю неплохо гене-
рируют, а в России большая 
часть - равнины да леса. Или 
опыт Техаса-2021 ничему не 
научил? Только атомная энер-
гия - реальное решение. Да и 
вообще. Люди, занимающиеся 
экосферой профессионально, 
много раз указывали, что  по-
вышение СО2  - это следствие 
потепления, а не его причина. 
Главным отражателем инфра-
красных лучей являются пары 
воды. Но с парами воды пере-
водом на водородное топливо 
справиться невозможно. И вот 
так во всем с этой «зеленой» 
логикой. То есть хотят как луч-
ше, но получится как всегда. 
Это ясно уже сейчас.

Материал подготовлен
 Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

В МИРЕ
На Олимпиаде в Токио прошла самая масштабная программа допинг-тестирования в истории 

Игр,  и Международный олимпийский комитет не зафиксировал положительных проб у россий-
ских спортсменов. Об этом заявил директор по коммуникациям МОК Марк Адамс, сообщает 
РИА Новости.

Бывший президент США Дональд Трамп анонсировал скорое появление доказательств на-
рушений, которые якобы имели место на президентских выборах в ноябре 2020 года, сообщает 
Радио Sputnik.

В СТРАНЕ
Академик РАН, директор НИИ эпидемиологии и микробиологии имени Пастера Арег Тотолян 

рассказал, почему некоторые люди невосприимчивы к коронавирусной инфекции. По словам 
специалиста, в ходе исследований удалось выяснить, что повышенной защитой обладают люди 
с высоким уровнем интерферона-альфа, с высоким содержанием лимфоцитов в крови, а также 
носители некоторых генетических маркеров, пишет газета «Известия».

Опрос, проведенный Всероссийским центром изучения общественного мнения, показал, что 
политическая активность россиян оказалась на минимальном уровне за 17 лет. Только 22 про-
цента совершеннолетних жителей страны заявили, что хотя бы раз голосовали на выборах. В 
2004 году опыт участия в выборах был у 55 процентов респондентов, а затем этот показатель 
постоянно снижался, сообщается на сайте MK.RU

С начала года состояние самых богатых россиян увеличилось на 39,4 миллиарда долла-
ров. Такой вывод следует из рейтинга Bloomberg Billionaires Index (BBI), в который входят 500 
богатейших людей мира, в том числе 24 гражданина России. Об этом сообщает «Рамблер».

Стоимость морских перевозок достигла рекордного значения как минимум за последние пять 
лет. Об этом со ссылкой на данные мирового контейнерного индекса (WCI, World Container 
Index), который публикует агентство Drewry, пишут «Ведомости». 

 
В РЕСПУБЛИКЕ

На базе 2-й пожарно-спасательной части Черкесска прошли занятия Школы оперативного 
мастерства. Занятия проведены с лицами, имеющими допуск к руководству и тушению пожаров, 
ликвидации ЧС, а также членами оперативного штаба тушения пожаров и ликвидации ЧС.  В 
рамках обучающего мероприятия огнеборцы изучили оперативно-служебную документацию, 
образцы пожарно-спасательной техники, провели детальный разбор тушения пожара в много-
этажном здании. 

В трудовом коллективе ООО «Сафира», что в Усть-Джегутинском районе, сотрудники Управ-
ления Пенсионного фонда провели лекцию по повышению пенсионной грамотности.  На встрече 
обсудили вопросы распоряжения средствами материнского (семейного) капитала, особое вни-
мание уделили введению с 1 июля 2021 года новых ежемесячных пособий: мамам или папам, 
в одиночку воспитывающим детей от 8 до 16 лет включительно, и беременным женщинам, 
вставшим на учет в ранние сроки, а также единовременной выплате школьникам.

Руководители МО МВД России «Карачаевский» и Карачаевского лесничества обсудили  вза-
имодействие в вопросах выявления, пресечения, раскрытия и расследования преступлений и 
административных правонарушений в сфере лесопользования. 

МИНИСТР внутренних дел 
по Карачаево-Черкесии 

Александр Мельниченко, 
его заместитель Александр 
Середа провели встречу 
с представителями наци-
ональных общественных 
организаций республики. В 
приветственном слове глава 
ведомства сообщил гостям, 
что встреча откладывалась 
по объективным причинам, 
в том числе связанным с 
его относительно недавним 
назначением на должность.

- Понимание обстановки в 
Карачаево-Черкесии есть, она 
мне понятна, для меня нет не-
ясных процессов. Считаю, что 
обстановка контролируемая, 
спокойная. Коллектив мини-
стерства работоспособный… 
Есть особенность местной 
ментальности: в отличие от 
предыдущих мест моей работы, 
не так активно люди проявляют 
гражданскую позицию, неохот-

но обращаются в органы право-
порядка, - отметил Александр 
Мельниченко.

Обсуждая тему обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения, участники встречи 
затронули проблему, связан-
ную с нарушениями, которые 
допускают люди из свадебных 
кортежей, а именно стрельбу 
на  свадьбах.  Было отмечено,  
что у народов Карачаево-Чер-
кесии богатые традиции, через 
которые и нужно выражать 
свою радость, не нарушая 
общественный порядок, не под-
вергая опасности участников 
торжества и других людей.

В ходе беседы также за-
тронули вопросы противодей-
ствия незаконному обороту 
наркотиков, совершению пре-
ступлений в отношении несо-

вершеннолетних и вовлечению 
их в преступную деятельность, 
обсудили вопросы кадрового 
обеспечения и кадровой по-
литики ведомства, обеспечения 
должного уровня безопасности 
при проведении выборов депу-
татов Государственной Думы в 
сентябре 2021 года.

Завершая встречу, министр 
Александр Мельниченко заве-
рил присутствующих, что МВД 
по КЧР открыто для диалога и 
подобные встречи будут прово-
диться на постоянной основе.

Мероприятие организовано 
и проведено с соблюдением 
ограничительных мер, свя-
занных с предупреждением 
распространения новой коро-
навирусной инфекции.

 Пресс-служба МВД по КЧР.
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Коротко

Мнение
экспертов

«САМ СЕБЕ Я 
ДОМ ПОСТРОИЛ!»

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА 
В КРЕМЛЕ

Окончание.
Начало на 1-й стр.

В 1974 году был введен в 
эксплуатацию Карачаево-Чер-
кесский цементный завод, и 
тогда в строительные бригады 
набирали людей с положитель-
ной профессиональной харак-
теристикой, большим багажом 
знаний и опыта.  Дмитрий 
Пашанов хоть и не подходил 
под некоторые критерии, но 
уже умел многое, а главное,  
владел теми качествами, ко-
торыми может быть наделен 
только настоящий строитель, 
- желанием созидать, быть 
полезным. 

Сегодня трудно подсчитать, 
на скольких строительных 
объектах работал мой герой. 
Он  продолжает строить по 
сей день.

 Дмитрий Вячеславович 

не относится к той категории 
людей, о которых говорят: 
«Сапожник без сапог». Он по-
строил для себя и своей семьи 
прекрасный дом, где зачастую 
собираются за большим семей-
ным столом его дети, где рез-
вятся его внуки, где есть место 
добру и взаимопониманию. 

- Дом я построил  не без 
помощи сыновей. А их  у 
меня  четверо, двое  пошли 
по моим стопам, стали стро-
ителями, чему я, безусловно, 
рад. Александр  работает 
вместе со мной, так сказать, 
познает на практике прему-
дрости строительного   дела. 
Мы гордимся тем, что выбрали 
эту профессию и верны ей всю 
жизнь. Ведь строители -  люди 
созидающие.

Светлана КИЛБА.

Мы попросили экспертов 
прокомментировать встречу 
Президента РФ Владимира 
Путина с Главой КЧР Ра-
шидом Темрезовым. По их 
мнению,  встреча прошла 
хорошо.

Мадина БАТЧАЕВА, ди-
ректор «Архыз-24», член 
Общественной палаты КЧР: 

- Это уже вторая встреча 
Владимира Путина и Рашида 
Темрезова в период панде-
мии. Первая, напомню, была 
в октябре 2020 года в режиме 
видеоконференцсвязи. Тогда 
одним из главных вопросов 
встречи была эпидобстановка и 
меры по снижению заболевае-
мости коронавирусом. И в этот 
раз первое, что интересовало 
Путина на фоне новой волны 
пандемии, конечно же, здраво-
охранение. Глава республики 
рассказал о текущей обстанов-
ке и о том, что делается для 
ее улучшения. 

К слову, Карачаево-Черке-
сия – один из немногих регио-
нов, в котором удалось вовремя 
локализовать саму пандемию 
и ее последствия. Всё благо-
даря мерам, которые были 
предприняты заблаговременно 
в период введения режима по-
вышенной готовности, еще до 
появления в республике перво-
го случая заражения COVID. 

Конечно же, Президент и 
глава субъекта затронули и 
широкий спектр социально-
экономических вопросов. Это 
реализация нацпроектов, стро-
ительство соцобъектов, разви-
тие инфраструктуры, сельское 
хозяйство, создание рабочих 
мест, туристическая отрасль.

В целом,  по итогам встречи 
сложилось отчетливое впечат-
ление о понимании первым ли-
цом государства особенностей 

развития Карачаево-Черкесии, 
и самое главное, чувствуется 
его всецелая поддержка в 
решении важных социально-
экономических вопросов. Ну и, 
конечно, очевидно, что Влади-
мир Путин разделяет и с одо-
брением принимает курс Главы 
республики Рашида Темрезова 
в вопросах развития региона.

Фаина КУРШЕВА, науч-
ный сотрудник КЧИГИ: 

- Содержательность, кон-
кретика и факты с цифрами 
по всем аспектам социаль-
но-экономического развития 
республики. Задачи не новы, 
однако их реализация требует 
высокого профессионализма и 
самоотдачи. Президент стра-
ны отметил, что уже в 2023 
году должны быть ощутимы 
результаты. А значит, у Главы 
КЧР в ближайшие два года 
внушительный фронт работы.

 Джульета ДЖАНТЕЕВА, 
заведующая отделом соци-
ально-политических иссле-
дований КЧИГИ:

- В ходе встречи акцен-
тированное внимание было 
сосредоточено на решении 
актуальных вопросов, таких 
как безработица и развитие 
реального сектора экономи-
ки, бюджетное кредитование, 
темпы вакцинации и жилищное 
строительство. 

Владимир Путин поддер-
жал планы по дальнейшему 
развитию региона и поручил 
Главе КЧР подготовить проект 
развития и благоустройства 
туристических территорий с 
учетом имеющихся потреб-
ностей в совершенствовании 
коммунальной/инженерной и 
транспортной инфраструктуры. 

По результатам встречи, 
прошедшей в протокольно 
выдержанной атмосфере вза-
имопонимания и доверия, 
можно говорить о том, что она 
усилила позиции действующего 
Главы КЧР в рейтинге влияния 
губернаторов, где он позици-
онируется как губернатор с 

сильным влиянием.
Исмаил  К АТА ГА Н О В , 

председатель обществен-
ной организации националь-
ной консолидации ногайцев 
«Бирлик» («Единство»):   

-  Комментируя встречу 
Владимира Путина с Раши-
дом  Темрезовым, хотелось 
бы сказать о важности этой 
встречи для КЧР в целом. Гла-
ва государства из первых уст 
узнал о ситуации в регионе, о 
её проблемах и достижениях. 
Была доверительная беседа, в 
которой освещены проблемы, в 
частности водоснабжения. Ка-
саясь этого вопроса, хотелось 
бы сказать, что он не решался 
десятилетиями. С приходом 
Рашида Бориспиевича он стал 
решаем. На сегодняшний день 
у Правительства республики 
такие вопросы стоят на первом 
плане. 

В процессе встречи были 
подняты вопросы здравоохра-
нения, связанные с пандемией. 
Сегодня в республике ведётся 
работа по вакцинации, что ка-
сается лекарств, дефицита не 
ощущается. 

Из  беседы Владимира 
Путина и  Рашида Темрезова 
я понял, что у Рашида Бори-
спиевича есть большие планы 
по развитию республики на 
будущее. Хотелось бы, чтобы 
они были претворены в жизнь.

Гарик  КУРГИНЯН, член 
Общественной палаты КЧР: 

- Рабочая встреча Влади-
мира Путина с Главой КЧР 
Рашидом Темрезовым, на мой 
взгляд, прошла конструктивно и 
многообещающе. Особо хотел 
отметить  возможность созда-
ния инженерной и дорожной 
инфраструктуры для туризма. 
Соединение автомобильной до-
рогой курортов Черноморского 
побережья с курортами нашей 
республики, как отметил Рашид 
Бориспиевич, будет реальным 
прорывом в экономике нашей 
республики.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Улучшится экология 
Подошла к концу рекультивация  хвостохранилища Уруп-

ского ГОКа, где десятки лет хранились вредоносные отходы 
производства горно-обогатительного комбината. В настоящее 
время ведется последний этап – биологический, где на рас-
чищенной и утрамбованной территории будет засеяна трава. 
Ход работ проинспектировали министр природных ресурсов 
и экологии КЧР Джашарбек Узденов и глава администрации 
Урупского района Михаил Зайцев. «Уверен, данная кропот-
ливая работа не только на этом объекте, но и рекультивация 
Эльбрусского свинцово-цинкового рудника позволят в разы 
улучшить экологическое состояние этих территорий», - сказал 
по итогам поездки Д. Узденов.

Михаил Зайцев отметил, что в скором времени на месте 
хвостохранилища начнут выращивать сельскохозяйственные 
культуры, что значительно оздоровит и очистит атмосферу 
вокруг.

По примеру многих
В Карачаевском муниципальном районе прошла масштабная 

вакцинация глав сельских поселений, работников администра-
ции и активистов, в том числе местных депутатов. Особую 
активность проявили представители поселений Учкуланского 
ущелья. В числе привившихся вакциной «Спутник V» и мастер 
спорта международного класса, тренер ДЮСШ Расул Чагаров. 
Его примеру последовали и другие спортсмены.

«Личный пример человека, который на виду у населения, 
с чьим мнением считаются земляки, играет немаловажную 
роль в любом важном деле, - сказал глава администрации 
Кумышского СП Биберт Коркмазов. - Мы выдержим испыта-
ние коронавирусом, если сплотим ряды привившихся от этой 
коварной болезни».

Людмила ОСАДЧАЯ.

Глава республики про-
информировал Президента 
о социально-экономической 
обстановке в регионе. 

В первую очередь разговор 
пошел о ситуации в сфере 
здравоохранения, в частности, 
о мерах по противодействию 
распространению коронавиру-
са и ходе вакцинации. 

«На сегодняшний день для 
борьбы с распространением ко-
ронавирусной инфекции у нас 
имеется достаточно средств 
индивидуальной защиты, ме-
дикаментов, медицинского 
оборудования, транспорта и, 
конечно, самое главное, ме-
дицинского персонала. У нас 
есть запас коечного фонда, 
- отметил Рашид Темрезов. - 

Но основным и очень важным 
направлением, конечно, для 
себя считаем именно вакци-
нацию. Темпы вакцинирования 
мы наращиваем. Эта работа 
не очень простая, откровенно 
говоря, но она идет, и мы по 
среднероссийским показателям 
где-то в середине, а по Севе-
ро-Кавказскому федеральному 
округу – одни из первых».

Что касается дальнейшего 
развития системы здравоохра-
нения в целом, то Глава КЧР 
доложил Президенту о том, 
что на региональном уровне 
текущий год объявлен Годом 
медицины, и поблагодарил 
Владимира Владимировича и 
Правительство РФ за суще-
ственную поддержку в развитии 

данной отрасли, особенно на 
уровне первичного звена.

Также Глава КЧР проин-
формировал Президента о 
действующих инвестиционных 
проектах, в частности в сфере 
садоводства, о мерах по реше-
нию проблемы безработицы, о 
той большой работе, что про-
водится для развития сельских 
территорий, о положении дел в 
строительной и туристической 
отраслях... 

Президент высоко оценил 
туристический потенциал ре-
спублики, инфраструктурные 
проекты, которые, с одной 
стороны, носят региональный 
характер, но на самом деле 
являются общенациональны-
ми, потому что, по словам 
Президента, в Карачаево-Чер-
кесии шикарные места для от-
дыха, куда люди едут со всей 
страны – как к Черноморскому 
побережью. 

Рашид Темрезов обозначил, 
что в 2020 году, несмотря на 
пандемию, нашу республику, 
население которой составляет 
около 500 тысяч человек, по-
сетили 1,54 миллиона туристов.

«В три раза больше, чем 
жителей», - подчеркнул Вла-
димир Путин. 

В завершение встречи Ра-
шид Темрезов поблагодарил 
главу государства за те ре-
шения и поручения, благодаря 
которым удалось достаточно 
серьёзно и качественно из-
менить жизнь в республике: 
за реализацию социальных, 
инфраструктурных проектов – 
того, что напрямую сказывается 
на качестве жизни населения.

Публикация подготовлена 
по информации из откры-

тых источников 
в Интернете. 

В Кремле 3 августа состоялась рабочая встреча Пре-
зидента РФ Владимира Путина с Главой КЧР Рашидом 
Темрезовым.

Представители админи-
страции Абазинского муници-
пального района совместно с 
главами сельских поселений 
провели очередной рейд по 
торговым точкам  аулов Эль-
бурган,  Инжич-Чукун и  Псыж. 
Такие мероприятия планирует-
ся проводить каждые три дня  
с целью контроля за ценовой 
политикой на следующие виды 
товаров: картофель, морковь, 
свёклу, лук, капусту белоко-
чанную, помидоры и огурцы.

«Россети Северный Кав-
каз» построят 12 км линий 
электропередачи 10 кВ для 
выдачи дополнительной мощ-
ности Хабезскому гипсовому 
заводу в Карачаево-Черкесии. 
Ввод в эксплуатацию линии 
электропередачи намечен на 
2022 год, после чего заводу 
будет выдано 4,7 мегаватт до-
полнительной мощности. Это 
позволит крупнейшему на Се-
верном Кавказе производителю 
сухих строительных смесей 
модернизировать предприятие 
и запустить новую линию по 

производству гипсокартонных 
листов. 

В рамках федерально-
го проекта «Молодые про-
фессионалы (Повышение 
конкурентоспособности про-
фессионального образова-
ния)» в профессиональных 
образовательных организациях 
Карачаево-Черкесии до конца 
2024 года появятся 26 совре-
менных мастерских, сообщает 
Минобрнауки КЧР. Оснащение 
мастерских позволит создать 
условия для практической 
подготовки учащихся в со-
ответствии с современными 
стандартами и передовыми 
технологиями, в том числе 
стандартами Ворлдскиллс 
Россия. С учетом приоритетов 
развития российской экономи-
ки переоснащение и создание 
мастерских планируется по 
таким направлениям, как: 
искусство, дизайн и сфера 
услуг, строительство, инфор-
мационно-коммуникационные 
технологии, обслуживание 
транспорта и логистика, про-
мышленные и инженерные тех-
нологии, сельское хозяйство, 
социальная сфера.
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Коротко

По традиции свой отчетный 
доклад атаман Виталий Гежин 
начал после выноса знамени 
РКО, исполнения гимнов и 
благословения священника. 
Он рассказал, что на сегод-
няшний день в РКО состоит 
812 человек, из них 482 казака 
из первичных обществ района 
приняли на себя обязательства 
по несению государственной 
службы. По заключенным до-
говорам между первичными 
обществами района и госу-
дарственными структурами 
(Военным комиссариатом, 
Министерством обороны и 
МВД) 450 казаков взяли на 
себя обязательства оказания 
помощи в случае возникнове-
ния чрезвычайных ситуаций на 
территории района.

Кроме того, в трёх из че-
тырёх первичных обществ 
района созданы оплачиваемые 
дружины по охране обществен-
ного порядка. Казаки Урупа 
добросовестно несут охрану 
общественного порядка во 
время массовых мероприятий, 
охраняют памятники Великой 
Отечественной войны.

  Также, несмотря на ограни-
чения, связанные с пандемией, 
казаки Урупского РКО прини-
мали участие в экстренных и 

жизненно важных для общества 
мероприятиях - тушили лесные 
пожары, участвовали в поис-
ках пропавших людей на реке 
Большая Лаба, развозили гума-
нитарную помощь старикам и 
многодетным семьям в период 
самоизоляции.

- Очень важным для нас 
является и то, как казаки про-
являют себя на службе в рядах 
Вооружённых сил РФ. Мы по-
стоянно поддерживаем связь 
с военкоматами республики, 
- подчеркнул атаман Гежин, 
отметив, что с середины июля 
начата совместная работа по 
подбору казаков, подходящих 
по возрасту для службы в ре-
зерве Министерства обороны. 
На сегодняшний день 43 казака 
из Урупского района уже по-
дали заявление на эту службу.

Особо отметил атаман тот 
факт, что благодаря муници-
пальной программе по раз-
витию казачества Урупского 
района и при поддержке главы 
районной администрации Миха-
ила Зайцева и глав поселений 
района в первичных обществах 
в отчетном году были прове-
дены различные спортивные и 
культурные мероприятия. В их 
числе уже традиционные для 
района шермиции и состязания 

в рубке шашкой, метании но-
жей и дротика, пудовой гири, 
перетягивании каната и проч. 
Много мероприятий казачьей 
направленности проводят со-
трудники районного отдела 
культуры, а также творческие 
коллективы: народный казачий 
хор «Урупчане» под руковод-
ством Виктора Усова и хор села 
Курджиново «Лазоревый цвет» 
под руководством Александры 
Дятловой и Андрея Подтелки-
на. При районном управлении 
культуры открыт казачий музей.

 Также, по словам атамана, 
преподаватели ДШИ района 
регулярно проводят детские 
конкурсы рисунков. Учащиеся 
представляют свои работы на 
районные и республиканские 
выставки. Интересные конкурс-
ные мероприятия были про-
ведены перед 23 февраля и 8 
марта в казачьем классе школы 
№2 села Курджиново. Тогда же 
школьникам были подарены не-
достающие к парадной форме 
комплекты: кинжал, газыри, 
пояса, бешметы и башлыки.

 Завершая отчет, атаман 
Виталий Гежин выразил благо-
дарность за поддержку и пони-
мание активным руководителям 
предприятий и организаций 
района. 

 В свою очередь, собрав-
шиеся казаки дали удовлет-
ворительную оценку работе 
своего атамана. А закончилось 
мероприятие традиционным 
награждением наиболее от-
личившихся представителей 
Урупского РКО. Заместитель 
главы Урупского района Оксана 
Валюхова вручила ряду казаков 
благодарственные грамоты за 
активную социальную деятель-
ность.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Есть о чем 
рассказать

- Всегда ли реклама таба-
ка была запрещена законом 
о рекламе? 

- Нет, в первом варианте 
статья 23 Федерального за-
кона № 38 «О рекламе» от 
13.03.2006 г.  оговаривала 
лишь условия, при соблюде-
нии которых реклама табака 
и табачных изделий могла 
распространяться. Это каса-
лось определенного формата 
подачи рекламной информации 
и мест ее размещения. Кроме 
того, при проведении реклам-
ных акций, сопровождающихся 
раздачей образцов табака, 
табачных изделий и куритель-
ных принадлежностей была 
запрещена розничная продажа 
таких изделий, привлечение 
несовершеннолетних к участию 
в их раздаче, предложение им 
таких образцов. Также не ме-
нее 10% процентов рекламной 
площади должно было быть 
отведено предупреждению о 
вреде курения.

- С какого периода ре-
клама табака и табачных 
изделий попала под запрет?

- В связи с принятием ряда 
нормативно-правовых актов, 
связанных с ограничением рас-
пространения табакокурения, с 
15 ноября 2013 года статьей 2 
Федерального закона № 274-
ФЗ были внесены изменения 
в действующий Федеральный 
закон «О рекламе», в соот-
ветствии с которыми статья 23 
этого закона утрачивала силу. 
При этом статья 7 №38-ФЗ «О 
рекламе», устанавливающая 
перечень товаров, реклама 
которых на территории Рос-
сийской Федерации не до-
пускается, была дополнена 
пунктом 8, закрепляющим за-
прет рекламы табака, табачной 
продукции, табачных изделий и 
курительных принадлежностей, 
в том числе трубок, кальянов, 
сигаретной бумаги, зажигалок. 
Соответственно, с указанной 
даты такая реклама была за-
прещена к распространению 
любым способом, в любое 
время и с использованием 
любых средств.

- С чем связаны послед-
ние изменения в законода-
тельстве о рекламе в части 
табакокурения?

- В июле 2020 года в пункт 
8 статьи 7 Федерального закона 
«О рекламе» были внесены 
изменения Федеральным за-
коном № 303-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации по вопросу 
охраны здоровья граждан от 
последствий потребления ни-
котинсодержащей продукции». 
Поправки расширили запрет на 
рекламу и продажу никотиносо-
держащей продукции, а именно 
теперь запрещена реклама 
никотинсодержащей продукции 

(различные наполнители для 
электронных систем доставки 
никотина или нагревания таба-
ка, например, стики, жидкости, 
картриджи), а также реклама 
устройств для потребления 
никотинсодержащей продук-
ции (различные модификации 
устройств, используемых в 
качестве электронных сигарет 
для доставки никотина или 
нагревания табака).

Кроме того, внесены из-
менения в общие требования 
к рекламе, согласно которым 
теперь в рекламе не допуска-
ется демонстрация процессов 
не только курения табака, но 
и потребления никотинсодер-
жащей продукции.

- То есть, если в рекламе 
демонстрируется не толь-
ко процесс курения табака, 
но и потребление любого 
вида никотиносодержащей 
продукции, – это незаконно?

- Да, такая реклама будет 
подпадать под запрет, уста-
новленный пунктом 3 части 5 
статьи 5 Федерального закона 
«О рекламе».

- Какое наказание пред-
усмотрено за нарушение 
данного запрета?

- В соответствии с КоАП 
РФ, за нарушение запрета 
рекламы табака налагается 
административный штраф на 
граждан в размере от 3 до 4 
тысяч рублей, на должностных 
лиц - 10-25 тысяч рублей; на 
юридических лиц – 150-600 
тысяч рублей.

- Много ли нарушений 
закона о рекламе подобного 
характера сегодня выявля-
ет ваше управление?

- В силу того, что наша 
республика относительно ма-
ленькая и соответственно хо-
зяйствующих субъектов, пред-
ставленных на этом рынке, не 
уж так много, на сегодняшний 
день наблюдается снижение ко-
личества нарушений подобного 
характера и чаще всего - из-за 
привлечения к ответственности 
хозяйствующих субъектов в 
прошлые годы. 

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

ТАБАЧНЫЕ 
СТРАСТИ

 С 28 января этого года вступили в силу поправки в Фе-
деральный закон «О рекламе», связанные с ограничением 
рекламы табака и табачных изделий. Об ужесточениях в 
законодательстве рассказывает специалист отдела защиты 
конкуренции и контроля органов власти Карачаево-Черкес-
ского УФАС России Марат БАЙРАМУКОВ.

Глава Росстата уточнил, 
что в сравнении с большой 
сельхозпереписью (последняя 
проходила в 2016 году) микро-
вариант предполагает меньшее 
количество вопросов и немного 
меньший охват. 

- Микроперепись позволяет 
сделать моментальный снимок, 
оценить структуру сельского 
хозяйства страны. Это надо 
делать сейчас, не дожидаясь 
большой переписи, - пояснил 
Павел Малков. - И хотя сель-
хозорганизации и фермерские 
хозяйства заполнять перепис-
ные листы будут сами, в пере-
писи задействовано около 35 
тысяч переписчиков. Всего им 
придется опросить около 16,5 
млн владельцев таких хозяйств. 
Однако переписчик не придет 
в ЛПХ, если оно находится в 
городской черте или поселке 
городского типа, расположено 
в маленьких селах и деревнях 
(менее десяти домохозяйств), 
находится в труднодоступных 
районах. Также не будут опра-
шиваться дачники - поговорят 
только с председателями не-
коммерческих товариществ, 
например, садоводческих коо-
перативов, а их в стране около 
83 тысяч. Но непосредственно 
на дачу, к садоводу, переписчик 
не придет. Все это позволяет 
снизить затраты на проведе-
ние переписи. Но при этом 
будет получено максимально 
подробное представление о 
сельхозсекторе. Передаваться 
все данные будут только в обе-
зличенной форме.

Затраты на проведение 

микропереписи оценены в 4,1 
млрд рублей, а на общерос-
сийскую сельхозперепись 2016 
года было затрачено около 13 
млрд рублей.

Каждый переписчик в сред-
нем обойдет за месяц 480 
респондентов. Работники сель-
хозпереписи будут облачены 
в накидки зеленого цвета и 
кепки с логотипом, также их 
оснастят электронным планше-
том российского производства 
(на ОС «Аврора»), куда непо-
средственно станут заноситься 
данные о сельхозпроизводи-
телях. Еще одной новинкой 
этой микросельхозпереписи 
станет то, что для уточнения 
начнут использоваться данные 
спутникового мониторинга, а 
также сведения, полученные 
с применением беспилот-
ных летательных аппаратов 
(эксперимент пройдет в 6 
регионах страны). Все пере-
писчики застрахованы, также 
они обеспечены средствами 
индивидуальной защиты и от-
пугивателями собак. 

Малков напомнил,  что 
ранее сельхозпереписи про-
водились в стране раз в де-
сять лет, и предыдущая была 
в 2016 году. Однако, по его 
словам, сегодня такого шага 
для обследования недостаточ-
но, поскольку за десятилетие 
структура сельского хозяйства 
меняется до неузнаваемости и 
для проведения более точной 
и качественной господдержки 
развития и стимулирования 
сельского хозяйства необхо-
димы более точные данные.

- Во время первой переписи 
2006 года были слухи, что это 
делается для налоговых целей. 
Но две переписи показали, что 
эти страхи необоснованны. 
Никаких данных в налоговую 
не передавалось, никого не 
наказывали. Большая сельхоз-
перепись проходит раз в десять 
лет. Но чтобы обеспечить 
более точную господдержку, 
стимулировать развитие АПК, 
необходимы более точные 
сведения. Лучше обследования 
проводить менее масштабные, 
но чаще. Иначе все планы 
будут строиться на неверных 
исходных данных. Информация 
используется исключительно 
для оценки эффективности 
сельхозпрограмм и планиро-
вания дальнейшего развития 
АПК, также их используют 
бизнес, эксперты, наука, СМИ, 
- заверил глава Росстата.

Кстати, в текущей переписи 
существенно сокращена анке-
та: сельхозорганизациям надо 
будет ответить на 12 вопросов 
вместо 27, как это было пять 
лет назад, фермерам - на 10 
вместо 26, а владельцам лич-
ных подсобных хозяйств - на 
10 вопросов вместо 18. 

По итогам переписи Росстат 
представит данные о посевных 
площадях и поголовье скота по 
состоянию на 1 августа 2021 
года. Первые результаты будут 
готовы уже в ноябре 2021 года.

Как рассказали в Северо-
Кавказстате по КЧР, всего в 
республике будет переписано 
360 сельскохозяйственных 
организаций, 2218 крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
индивидуальных предприни-
мателей, 125 некоммерческих 
объединений и 76266 личных 
подсобных хозяйств. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Сельскохозяйственная 
микроперепись - 2021

В связи с продолжающейся 
угрозой распространения но-
вой коронавирусной инфекции 
и неблагоприятным прогности-
ческим признаком течения эпи-
демического процесса Главный 
государственный санитарный 
врач КЧР Сергей Бескакотов 
принял решение о введении 
обязательной вакцинации 
против новой коронавирусной 
инфекции для отдельных ка-
тегорий граждан, в том числе 

для  госслужащих, работников 
сферы здравоохранения, об-
разования, социальной защиты 
и социального обслуживания, 
туризма, торговли... До 16 ав-
густа необходимо организовать 
проведение профилактических 
прививок первым компонентом 
или однокомпонентной вакци-
ной. А в срок до 7 сентября 
- вторым компонентом вак-
цины. Граждане, подлежащие 
вакцинации, вправе отказаться 
от прививок, но в этом случае 
они будут отстранены от вы-
полняемых работ на период 
эпидемиологического неблаго-
получия. 

В станице Преградной Урупского района состоялся от-
четный сбор атамана Урупского РКО. В мероприятии при-
няли участие атаман БКО Валерий Дедук, представители 
районной администрации, военкомата, МЧС и духовенства.  

1 августа в России стартовала сельскохозяйственная 
микроперепись, которая продлится до 30 августа. Она 
охватит все сельхозорганизации, фермерские хозяйства и 
выборочно затронет ЛПХ - личные подсобные хозяйства. 
Об этом сообщил глава ведомства Павел Малков в ходе 
онлайн пресс-конференции, в которой приняла участие 
газета «День республики».
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Литературная суббота

Мадина ХАТУКАЕВА

ПЛАНЕТА 
С ТРЕМЯ СОЛНЦАМИ
 В райских кущах звук ольхи
С кипарисами,
Я тебе читал стихи
Рукописные.
 
Ночью в небе метеор
Да созвездия.
Вспышка, вихри - и минор:
Будем вместе ли?
  
В горизонте - три звезды
И седая взвесь.
Помнишь дикие сады
И тенистый лес?
 
Пламя выжгло всю траву -
Пепел в волосы,
Я тебя ещё зову 
Хриплым голосом.
  
У воды теперь Харон 
Просит золото.
На планете трёх огней 
Нынче холодно.

ВЕРЕСК
Если падать - то в жгучий 

вереск,
Распадаться на сто 

частиц.
Я прикинулся диким зверем,
От себя мне теперь 

не спастись.
 
Ходит сумрак за мною 

по следу,
Испускает голодный вой,
Мне сейчас не хватает 

света,
Я отныне себе чужой.
 
Если падать, то 

в бесконечность,
Ускорять сумасшедший 

бег - 
Но на теле полно увечий,
Под ногами - колючий снег.
 
Обжигает. Пронзает кожу.
Задыхаюсь, теряя вдох.
Стынет сердце 

на снежном ложе - 

Но меня не застать 
врасплох!

 КЛЯТВА 
Застыло мгновенье, 

дрожащие пальцы
Бессильно сжимают 

охотничий лук.
Моя королева, простите 

скитальца,
Что так близорук.
 
Настигнет расплата, 

расколоты грани.
И нас разлучает безумный 

поток.
Но точно, как стрелы, 

безжалостно ранит
Шипами цветок.
 
За стенами холод 

впивается в кожу, 
Шумит под утесом ̆седой 

океан.
Не дай мне погибнуть 

поверженным, Боже,
От принятых ран.
 
Моя королева, прошу, 

не гневитесь,
Я больше не выйду 

в открытую дверь.
Со мной вы отныне всегда 

под защитой.
Ваш преданный сэр.

У КАРТИНЫ 
Вырви у города шумный 

вздох,
Просто заставь молчать,
Путь застилает мне 

едкий мох,
А на дверях - печать.

Пуля калибра - 
четыре ноль,

В сточной канаве - труп.
Прячу подальше 

холодный кольт -
Я ж не настолько глуп.

В доме четыре 
живёт Мари,

Ей девятнадцать лет,
Я поджидаю у той двери,
Выключив к черту свет.

Вечером, в девять, 
бумажный клерк

Вяло идёт домой,
Юная дама в этот четверг 
Станет его вдовой.

В тихой кофейне 
заказан стол,

Улица Сент-Нуа.
Пуля калибра четыре ноль -
Я буду ждать тебя.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Когда солнце исчезнет 

среди воды
И на ней перестанут 

плясать лучи - 
Мои мысли окутает 

терпкий дым
И затушит пламя 

твоей свечи...

Когда море покроется 
коркой льда, 

Когда сердце устанет 
стучать в износ,

Я однажды обратно 
вернусь туда, 

Где услышал запах 
твоих волос.

Только солнце скроется 
в толще воды 

И на ней перестанут 
плясать лучи -  

Я исчезну из памяти, 
словно дым,

Кану солнцем закатным 
в беззвёздность ночи.

 
 СОЗВЕЗДИЕ ПЕРСЕИД

В чистых твоих глазах 
я нахожу ответ,
Только не дрогнешь ты
и не спасёшь меня,
Вечер уносит сон -
в небе потоки комет.
Воздух ужалит нас
всполохами огня. 

Не попадая в пульс, 
я забываю дышать, 
Взглядом бессонным 

смотрю 
в эту безмолвную даль,
Я обещаю быть. 
Я обещаю ждать.
Вновь устремляясь ввысь -  
в звездную вертикаль.

«ЕСЛИ ПАДАТЬ - 
ТО В ЖГУЧИЙ ВЕРЕСК...»ЛИРИЧЕСКИЙ герой молодой черкесской поэтессы Мадины 

Хатукаевой (Шевхужевой) мечтателен, эмоционален и воз-
вышен. 

При этом свой романтичный флёр Мадина отрезвляет 
абсолютно реалистичным пониманием всепроникающего по-
этического слова и обращением к темам, которые в лирике 
считаются вечными. Для выражения мыслей Мадина исполь-
зует интересную ритмику стихотворной речи и музыкальность 
стиха, стилистические приемы: метафоры, эпитеты, сравнения. 

Всё это позволяет говорить о том, что у Мадины уже отчет-
ливо вырисовываются свой поэтический почерк и свой лириче-
ский герой - ищущий, мятущийся, романтичный, совершающий 
ошибки, но при этом окрыленный, устремленный в небо. Герой, 
которому чужда статика во всех проявлениях жизни.

Мадина пишет на русском языке, который чувствует до-
статочно глубоко. Она требовательна к себе и неутомима в 
поиске образа и новой словоформы. 

Эта подборка стихов - дебют Мадины Хатукаевой в газете 
«День республики». 

Я уверена, что у молодой поэтессы из Черкесска большое 
поэтическое будущее.   

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

Вчера в нашей республи-
ке стартовала акция «Маяки 
дружбы», проводимая с 6 
по 19 августа Федеральным 
агентством по делам на-
циональностей совместно 
с волонтёрами российского 
движения «Маяки дружбы». 
На Кавказе этот проект осу-
ществляется под названием 
«Башни Кавказа». В отряд 
добровольцев входят три 
представителя Карачаево-
Черкесии. 

- Акция представляет собой 
волонтёрскую экспедицию к 
историческим памятникам и 
мемориалам, в ходе которой 
участники проводят работы по 
облагораживанию территории 
вокруг памятников, знакомятся 
с местной культурой и истори-
ей народов, проживающих в 
данном регионе, - рассказал 
советник Министерства КЧР 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и 
печати Асхад Карасов. - Про-
ект «Маяки дружбы. Россия 
сближает» реализуется с 2016 
года и проходит в три этапа: 
экспедиционный, проектный, 
форумный. Он направлен на 
укрепление межнациональных 
отношений народов, социаль-
ную поддержку и развитие 
внутренних потенциалов РФ.

Группа волонтеров, при-
бывших в Карачаево-Черкесию, 
уже посетила республиканский 
историко-культурный и при-
родный музей-заповедник им. 
М.О. Байчоровой и отправилась 
в Архыз, где на территории 

аланского христианского цен-
тра начала проводить работы 
по очистке территорий. 

- Соприкасаясь с древно-
стью, молодые люди сами ста-
нут частью связующего звена 
между прошлым и будущим, 
- уверен Асхад Ахмедович. - 
Такое непосредственное зна-
комство с историей региона, 
менталитетом, культурой и 
традициями местных народов, 
а также совместная работа 
всегда оказывают огромное 
положительное влияние на 
мировоззренческие позиции 
молодёжи.

Сегодня, во второй день 
пребывания в КЧР, волонтеры 
отправились на поляну Таулу 
в Архызе, к мемориальному 
комплексу защитникам перева-
лов Западного Кавказа в годы 
Великой Отечественной войны. 
Там добровольцы также соби-
раются провести общественно 
полезные работы - белить, 
косить траву, убирать мусор.

Вечером, после трудового 
дня, молодые люди отправятся 
к Софийским водопадам.  

А завтра волонтеры посетят 
Музей-памятник защитникам 
перевалов Кавказа в годы Ве-
ликой Отечественной войны в 
посёлке Орджоникидзевском, 
откуда затем отправятся в 
Домбай. 

Их ждёт подъем на гору 
Мусса-Ачитара с сюрпризом 
- обедом из традиционных 
блюд народов КЧР прямо на 
горе. После этого волонтёры 
собираются пойти на экскурсию 
к гостинице «Тарелка» - и это 
тоже символично, потому что в 
горах взгляд человека всегда 

устремлён вверх, к небу, во 
Вселенную...

На четвертый день волон-
тёры отправятся к астрофизи-
ческой обсерватории РАН, на 
территории которой после экс-
курсии также проведут своего 
рода «субботник».

А последний, пятый, день 
на территории Карачаево-
Черкесии участники акции 
отдадут форсайт-сессии, то 
есть проектной работе, ориен-
тированной на стратегирование 
и долгосрочное планирование 
дальнейших действий. Другими 
словами, члены волонтёрско-
го отряда соберутся вместе 
и будут определять лучшие 
проектные идеи, практики и 
методики, рекомендованные 
к реализации и дальнейшему 
масштабированию. 

- К слову, параллельно 
аналогичные группы сейчас на-
ходятся в Кабардино-Балкарии, 
Чечне, Адыгее и Дагестане. 
На финальный этап этой ак-
ции все участники соберутся 
в Дагестане, - продолжает 
Асхад Карасов. - Известно, 
что многие проблемы в сфере 
межнациональных отношений 
в России - следствие стере-
отипов и предубеждений в 
отношениях представителей 
разных национальностей и 
культур. А вот участников про-
екта - представителей разных 
национальностей - совместный 
общественно полезный труд 
и совместная блогерско-жур-
налистская деятельность во 
время волонтерских экспеди-
ций сильно сближают, и в даль-
нейшем они в своей блогерской 
и журналистской работе при-
держиваются главного девиза 
проекта - «Помогать, познавать, 
рассказывать - дружить!».

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

«МАЯКИ ДРУЖБЫ»
Акция

Это будет здание площадью 
более 700 квадратных метров. 
Подрядчики уже выполняют 
работы по установке кровли, 
монтажу оконных блоков, 
занимаются и внутренней от-
делкой помещений. В одно-
этажном здании, которое, к 
слову, обещают закончить в 
этом году, предусмотрены по-
мещения для занятий танцами, 
лепкой и рисованием, здесь 
же разместятся современная 
библиотека, вместительный 
актовый зал. 

Еще в прошлом году здесь 
стоял старый Дом культуры. 
Верой и правдой он прослужил 
жителям села более полувека, 
но со временем здание обвет-
шало и представляло угрозу 
для своих посетителей. Потому 
и было принято решение по-
строить новый ДК, в котором 
будет комфортно и безопасно. 

Как рассказал представитель 
подрядной организации Мухам-
мед Лафишев, работы сейчас 
ведутся даже с опережением 
графика: «Мы начали в ноябре 
2020 года. Каждый день здесь 
параллельно на разных участ-
ках трудится 20-30 человек. 
Даже небывалый в этом году 
рост цен на стройматериалы 
не повлиял на наши обязатель-
ства. Мы приложим все усилия, 
чтобы сдать объект даже рань-
ше намеченного срока».

Дом культуры по праву 
считается культурным центром 
для всего села. Поэтому стро-
ительство нового ДК в Дружбе 
стало самой обсуждаемой 
новостью у местных жителей. 
Строительство в разгаре, и зда-
ние уже обретает заложенные 
в проекте контуры. 

Окончание на 10-й стр.

ОЧАГ КУЛЬТУРЫ 
НА СЕЛЕ 

Новый современный ДК на 250 мест взамен старого, 
построенного еще в 60-х годах прошлого века, ждут жители 
Дружбы. С прошлого года строители возводят на селе новый 
социальный объект. Стройка стала возможной благодаря 
участию региона в нацпроекте «Культура».
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Коротко

Во саду ли,
в огороде

НЕ ЗАМОРСКАЯ, 
НО НЕОБЫЧНАЯ

И вкусно,
и полезно

Виноград не зря счита-
ется одной из  капризных 
садовых культур - слишком 
много преград на пути к 
его урожайности. И не по-
следнюю роль здесь играют 
коварные и опасные враги 
- вредоносные насекомые, 
поэтому очень важно уделять 
внимание профилактическим 
мероприятиям, направлен-
ным на борьбу с ними.

Филлоксера – ближайшая 
родственница хорошо из -
вестной всем тли. Ее личинки 
представляют наибольшую 
опасность для винограда. 
При помощи хоботков они 
прокалывают ткань корня или 
листовой пластины и начи-
нают пить сок, из-за чего на 
пораженных частях растения 
образуются вздутия и бугорки. 
Расправившись с одним расте-
нием, личинки перемещаются 
на следующее. Пораженный 
филлоксерой виноград подле-
жит немедленному выкорчевы-
ванию. Поэтому приобретайте 
посадочный материал только 
у проверенных продавцов. Из 
химических препаратов для 
борьбы с филлоксерой на ви-
нограде можно рекомендовать 
«Актару» и «Алиот» (обработка 
в период вегетации).

Часто становится виноград 
и жертвой клещей разных ви-
дов, чья жизнедеятельность 
приводит к обширным повреж-
дениям вегетативных и генера-
тивных органов растения. Лозе 
приходится тратить все свои 
силы не на рост и развитие, 
а на заживление ран. В итоге 
она не успевает вызреть и 
подготовиться к холодам, из-за 
чего значительно вырастает 
риск неудачной зимовки.

Виноградный зудень (вой-
лочный клещ) – крошечное 
(длиной до 0,2 мм) молочно-
белое или соломенно-желтое 
паукообразное. Заметить его 
невооруженным глазом прак-
тически невозможно, поэтому 
о его наличии на плантации 
можно узнать только по ха-
рактерным признакам. Когда 
он поражает  виноградные ли-
стья, на них появляются галлы 
красноватого или зеленоватого 
цвета. В результате молодые 
листья деформируются, старые 
меняют окраску. Поврежден-
ные листья, побеги и усики 

винограда отстают в росте и 
постепенно гибнут. Заражение 
происходит через посадочный 
материал и ближайшие рас-
тения.

Виноградный листовой 
клещ (длина около 0,15 мм)  
проводит зиму в тепле, пи-
таясь почками винограда, 
попутно повреждая их. Такие 

почки дают кривые и слабые 
побеги. Листья сморщиваются 
и деформируются.

Виноградный паутинный 
клещ – паукообразное желто-
вато-зеленого цвета, размером 
0,4-0,6 мм. Обитает на нижней 
стороне листа, прокалывая его 
и питаясь мягкими тканями. По-
врежденные листья покрывают-
ся беловато-желтым налетом и 
светлыми пятнами, которые со 
временем засыхают. В резуль-
тате растение погибает.

Агротехнические методы 
борьбы с клещами — это си-
стематическая прополка, сво-
евременная обрезка, удаление  
частей растений, пораженных 
клещом. При сильном зара-
жении рекомендуется полное 
удаление больных растений.

Из биопрепаратов для борь-
бы с клещами на винограде 
хорош «Фитоверм».  

Из химических: «Алиот», 
«Дифломайт», «Аполло».

Чаще всего виноград ста-
новится жертвой листоверток 
– виноградной, двулетней или 
гроздевой. Основной вред на-
носят гусеницы этих бабочек, 
поэтому  бороться надо именно 
с ними.

Виноградная листовертка 
– небольшая бабочка с разма-
хом крыльев 2-3 см. Окраска 
крыльев темно-коричневая с 
медным блеском и двумя косы-
ми темными полосами. Гусени-
цы меняют окраску с серой до 
темно-зеленой и коричневой. 
Они скручивают, скелетируют 
и опутывают паутиной листья. 
Иногда личинки перегрызают 
черешки и молодые  листовые 
побеги.

Листовертка двулетняя 
- бабочка длиной 1,2-1,5 см. 
Крылья светло-желтые с тра-
пециевидной черно-коричневой 
полосой. У гусеницы черная 
голова и тело, окрас которого 
меняется со светло-зеленого 
до насыщенно-красного. Сна-
чала личинки поедают бутоны 
и завязи, а потом лакомятся 
ягодами.

Гроздевую листовертку 
можно опознать по крылыш-
кам оливково-бурого цвета с 
пестрым рисунком. Размах 
крыльев у бабочки всего 1-1,3 
см. Гусеница светло-зеленая, 
очень подвижная и прожорли-

вая. Питается всем: бутонами, 
цветками, завязями, зелеными 
(недозревшими) ягодами. По-
путно оплетает гроздья липкой 
паутиной, благодаря чему и 
обнаруживает себя. На зиму 
уходит под кору, трещины в 
шпалерах и любую многолет-
нюю древесину.  

Агротехнические средства 
борьбы с листовертками — 
своевременная уборка опав-
шей листвы, систематическая 
прополка, соблюдение правил 
агротехники культуры. Био-
логические препараты - «Ма-
тринБио» и «Фитоферм»; 
химические - «Шин-Етсу», 
«Кораген», «Алиот»,  «Мовенто 
Энерджи», «Фуфанон-Нова» и 
«Битоксибацеллин».

При использовании хими-
ческих препаратов читайте 
внимательно  инструкцию по 
применению. Как правило, 
опрыскивание проводится по 
листьям и стеблям в безветрен-
ную погоду, в идеале утром до 
10-00 и вечером после 18-00. 
Это заметно снизит риск полу-
чения лозой солнечных ожогов.

И обратите внимание, что 
при использовании химпре-
паратов сбор урожая нужно 
проводить только спустя не-
которое время. В инструкциях 
к препарату этот период на-
зывается «сроком ожидания» 
и указывается в днях.

 Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА 

(по рекомендациям спе-
циалистов отдела защиты 

растений филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по КЧР).

О ВИНОГРАДЕ 
И ЕГО ВРАГАХ

О кабачках мы уже не-
давно писали и получили в 
ответ на публикацию уйму 
откликов от наших читателей. 
В сегодняшней рубрике — 
подборка разнообразных и 
оригинальных рецептов по 
усовершенствованию давно 
привычного блюда — кабач-
ковой икры. Обещаем, скучно 
и обычно точно не будет!

Кабачковая икра с бакла-
жанами и кинзой (из рецептов 
пенсионерки Татьяны ТРУФА-
НОВОЙ).

Состав:  1 баклажан, 1 
кабачок, 1 луковица, 1 поми-
дор, 3 зубчика чеснока, пучок 
кинзы, острый перец (свежий) 
по вкусу, хмели-сунели или 
уцхо-сунели по вкусу, 1 ст. л. 
яблочного уксуса (или по вку-
су), растительное масло, соль, 
перец, сахар.

Приготовление. Чистим 
лук, все овощи нарезаем. В 
сотейнике разогреваем расти-
тельное масло, выкладываем 
туда овощи. Перемешиваем и 
тушим 3–5 минут. Затем добав-
ляем уксус и щепотку сахара, 
солим, перчим. Приправляем 
хмели-сунели или уцхо-сунели, 
вливаем немного воды, еще 
раз перемешиваем и томим 
под крышкой, пока овощи не 
размягчатся. Далее пюриру-
ем их блендером, добавляем 
мелко нарезанную кинзу, она-то 
и придает блюду особенный 
вкус и аромат. Подаем икру к 
мясу, поджаренным хлебцам 
или свежему лавашу. Если это 
— заготовка впрок,то после из-
мельчения овощей следует их 
проварить еще около получаса, 
добавив 1 ст. л. уксуса (9 %).

Икра из запеченных ово-
щей.

Состав: 1 кабачок, 1 бакла-
жан, 1 помидор, 1 болгарский 
перец, 2 зубчика чеснока, 
молотая паприка по вкусу, мо-
лотый чили по вкусу, оливковое 
масло, соль, перец.

 Приготовление. Овощи на-
резаем, удалив у перца семена 
и плодоножку. Складываем в 
форму для запекания, добав-
ляем чеснок (можно целиком). 
Солим, перчим, посыпаем 
паприкой и чили, сбрызгиваем 
оливковым маслом. Затем на-
ливаем на дно формы немного 
воды, накрываем фольгой и 

запекаем около часа при 190 
градусах. За это время овощи 
должны стать мягкими. В про-
цессе запекания можно понем-
ногу подливать в форму воду. 
Сняв фольгу, запекаем еще 
15–20 минут. Чеснок очищаем. 
Запеченные овощи мелко ру-
бим ножом или измельчаем в 
блендере. По желанию можно 
дополнительно посолить и по-
лить оливковым маслом. Пода-
ем с мясом, рисом, лепешками.

Кабачковая икра с тык-
вой (рецептом поделилась 
предприниматель Мариям 
УЗДЕНОВА).

Состав: 1 кабачок, 1 мор-
ковь, 250 г тыквы, 1 луковица, 
1–2 зубчика чеснока, 1 ч. л. 
куркумы, по щепотке мускат-
ного ореха, молотых семян 
пажитника, горчицы, зиры (и 
др. по вкусу), острый перец по 
вкусу и по желанию, лимонный 
сок, белый винный или рисовый 
уксус по вкусу и по желанию, 
растительное масло, соль, 
сахар, перец.

Приготовление.  В сотейни-
ке разогреваем растительное 
масло, кладем специи, очи-
щенный и мелко нарезанный 
чеснок и прогреваем. Тыкву, лук 
и морковь очищаем, нарезаем 
и выкладываем в сотейник. До-
лив немного воды, прикрываем 
крышкой и тушим до полу-
готовности. Затем добавляем 
нарезанный кабачок, острый 
перец, лимонный сок или уксус 
(если надо). Сбалансируем 
вкус щепоткой сахара, посо-
лим и поперчим. Тушим все 
вместе до полной готовности 
овощей, далее измельчаем 
до состояния пюре, лучше 
блендером. Подаем с рисом и 
лепешками. Для этого рецепта 
можно использовать индийские 
смеси специй: например, карри 
мадрас или гарам масала. По 
желанию в готовую закуску 
можно добавить горсть изюма.

Приятного аппетита!

 Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Окончание.
Начало на 9-й стр.

К слову, в Дружбе уже есть 
действующий спорткомплекс и 
детский садик, и с появлением 
нового ДК молодёжь сможет 
наиболее полно реализовать 
все свои мечты и увлечения. 
Ведь если раньше для по-
сещения кружков и секций им 
приходилось ездить в Черкесск, 
то теперь необходимость в 
этом автоматически отпадет.  
«Мы сделаем здесь своеобраз-
ный центр аула. В будущем 
это позволит нам проводить 
концерты, какие-то масштаб-
ные мероприятия, чтобы и 
молодежь, и старшее поколе-
ние имели возможность и по-
танцевать, и послушать нацио-
нальную музыку, приобщиться 
к своей культуре. Будем ждать 

театры с гастролями. Я наде-
юсь это будет очень серьезный 
шаг к культурному и духовному 
сплочению нашего населения. 
Я уверен, это станет большим 
стимулом для молодежи оста-
ваться жить здесь, в своем 
селе. К декабрю, я думаю, мы 
будем открывать новый ДК», 
- поделился планами Ислам 
Борлаков, заместитель главы 
администрации Дружбинского 
сельского поселения. 

В последние годы за счет 
обновленных социальных объ-
ектов жизнь в селах становится 
более современной. Новый ДК 
позволит и жителям Дружбы 
не только комфортно прово-
дить досуг, но и всесторонне 
развиваться.

Татевик ДЖИЛАВЯН. 

ОЧАГ КУЛЬТУРЫ 
НА СЕЛЕ 

АНО «Диалог» совместно 
с АНО «Национальные при-
оритеты» запустили карту 
ситуационных ограничений в 
регионах в связи с COVID-19 
на сайте стопкоронавирус.рф. 
Карта отражает актуальную 
информацию о количестве 
случаев заболевания COVID-19 
и временных ограничительных 
мерах, призванных улучшить 
эпидемиологическую обста-
новку в субъектах РФ. Для 
того чтобы узнать о введённых 
ограничительных мерах в сво-
ём регионе, нужно перейти в 
раздел «Подробные данные» 
на портале стопкоронавирус.
рф. На карте указаны правила 
работы общепита, торговых 
центров, получения госуслуг, 
работы транспорта и другие 
региональные нормы... Инте-

рактивная карта обновляется 
в еженедельном режиме. За 
обновление информации от-
вечают Центры управления 
регионами. 

На днях инвалиды по зре-
нию, проживающие в Черкес-
ске, в домах № 5 и 7 по ул. 
Международной и доме № 
47 по ул. Демиденко, стали 
участниками замечательного 
праздника «Мой дом - мой 
город», организованного Ка-
рачаево-Черкесской республи-
канской организацией ВОС при 
поддержке Министерства труда 
и социального развития КЧР. 
Развлекательная программа 
была разнообразной: звучали 
песни в исполнении хорового 
коллектива «Гармония», соль-
ные выступления солистов, та-
ких как Татьяна Сорокина, Вера 
Горпенченко, Лидия Кишмахова 
и др. А «гвоздем» программы 
стал конкурс «Алло, мы ищем 
таланты», участники которо-

го танцевали, читали стихи, 
пели частушки... В преддверии 
25-летия Общественной КЧР 
ВОС были вручены подарки 
ветеранам, активистам ВОС, 
семейным парам, проявля-
ющим активную жизненную 
позицию... Мероприятие за-
вершилось угощением его 
участников и гостей.

В Карачаево-Черкесии про-
должают регистрироваться 
случаи укусов клещами. По 
информации Управления Ро-
спотребнадзора по КЧР, об-
ращаемость в медицинские 
организации пострадавших от 
укусов клещей не превышает 
среднемноголетних значений. 
Всего на 4 августа в медуч-
реждения республики по пово-
ду укусов клещей обратились 
218 человек, 64 из них - дети. 
Прирост за неделю составил 3 
случая. Больше всего случаев 
укусов (130) зарегистрировано 
в городе Черкесске.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Единственный надежный и
научно доказанный способ
избавления от катаракты –
хирургическая замена помут�
невшего хрусталика на искус�
ственную линзу. Данный факт
подтверждают российские
офтальмологи и федераль�
ные клинические рекоменда�
ции министерства здравоох�
ранения РФ по офтальмоло�
гической помощи пациентам
с катарактой*, в которых
сформулированы все совре�
менные принципы и подходы
к диагностике и лечению ука�
занной патологии. В офталь�
мологической клинике 3Z хи�
рургическое лечение ката�
ракты длится всего около 7
минут и выполняется по ме�

Катаракта – заболевание глаз, при котором уплотняет�
ся и мутнеет собственный хрусталик. Первые симптомы
обычно появляются уже после 40 лет – снижается контра�
стность и затуманивается изображение. При этом разви�
вается катаракта у всех по�разному, чаще всего зрение
падает постепенно, но в некоторых случаях всего за не�
сколько месяцев она может привести к слепоте. Для того,
чтобы этого избежать, важно вовремя провести необхо�
димое лечение.

УДАЛЯТЬ КАТАРАКТУ
МОЖНО ДАЖЕ ЛЕТОМ

тоду «хирургия одного дня»**,
что позволяет вам
единовременно прой�
ти диагностику зре�
ния, подобрать искус�
ственный хрусталик,
сдать необходимые
анализы, сделать опе�
рацию и вернуться в этот же
день домой. Отметим, что на
следующее утро мы будем
снова ждать вас в клинике для
итогового осмотра и назначе�
ния необходимых рекоменда�
ций.

И хотя современная оф�
тальмология позволяет про�
вести лечение катаракты бы�
стро и максимально возмож�
но малотравматично, в наро�
де до сих пор существует рас�

пространенный миф – «южное
лето – не самое подходящее
время для хирургии из�за
жары, а обращение к медикам
может надолго отвлечь от дач�
но�огородного сезона». Ра�
нее, еще 15�20 лет назад, это
действительно было так. Этот
момент был обоснован дол�
гим восстановлением после

операции, в ходе которой для
удаления катаракты приходи�
лось делать достаточно боль�
шой разрез с дальнейшим на�
ложением швов. Сегодня же
замена хрусталика проводит�
ся по бесшовной технологии,
ее можно выполнять в любое
время года, а послеопераци�
онный период не требует осо�
бых ограничений. Наслаж�
даться улыбками любимых
внуков, приезжающих чаще

всего на лето, можно будет
уже на следующий день пос�
ле замены хрусталика.

При этом качество вашего
будущего зрения во многом
будет зависеть от вида выб�
ранного вами хрусталика,
ведь каждый из них обладает
собственным рядом свойств.
Так, одни искусственные лин�

зы позволят добиться
четкого зрения вдаль,
но для чтения придет�
ся продолжать исполь�
зовать очки. Другие –
помогут хорошо видеть
на различных расстоя�

ниях, полностью избавляя от
очков. А некоторые хрустали�
ки творят еще большие «чу�
деса»: помимо катаракты они
устраняют двоение изобра�
жения из�за астигматизма. В
офтальмологической клинике
3Z вам будет предложено не�
сколько десятков искусствен�
ных линз от ведущих мировых
производителей: Японии,
Германии, США, Великобри�
тании и других. А принять

окончательное решение о
выборе хрусталика вам помо�
жет офтальмохирург, который
будет учитывать ваш диагноз,
образ жизни и индивидуаль�
ные требования к качеству
зрения после операции.

СДЕЛАЙТЕ
ПЕРВЫЙ ШАГ

К ХОРОШЕМУ ЗРЕНИЮ –
ЗАПИШИТЕСЬ

НА ДИАГНОСТИКУ ГЛАЗ.
Для пенсионеров у нас

действует постоянная со�
циальная скидка 10% на
данное обследование.

Также специально для
вас мы подготовили купон
со скидкой на хирургию ка�
таракты, который необхо�
димо вырезать из этой га�
зеты и предъявить в клини�
ке 3Z при оформлении. Все
подробности об акционном
предложении указаны в ку�
поне.

ЗАПИСАТЬСЯ НА ПРИЕМ
МОЖНО ПО ТЕЛЕФОНУ

8 800 222 18 06.

3Z – три зет. *Клиничес�
кие рекомендации министер�
ства здравоохранения РФ
«Катаракта старческая» (2020
г.). **При проведении опера�
ции на 1 глазу.

ООО «Три�З».
Лицензия №ЛО�26�01�005321

от 17.02.2020 г. ОГРН
1032304158193

Помните, разрекламированное «лече�
ние» катаракты каплями, БАДами и
народными средствами – это поте�
рянное время, которое приближает
вас к слепоте.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбекович (РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru
Тел. 8�928�397�02�45) выполняет кадастровые работы в связи с образованием земель�
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на
земельный участок с КН 09:06:0000000:3276, :3663, :4116 и :4153, расположенных по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле №7. Цель кадаст�
ровых работ: образование земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в
праве общей собственности из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Сто�
рожевский» для сельскохозяйственного производства. Заказчиком кадастровых работ
является Аппаев Курман Заурович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Сторожевая, ул. Октябрьская, 72, телефон №+7�928�388�77�82. С проектами
межевых планов можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст.
Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возражения принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером
Джатдоевой Аминат Казбеков�
ной (квалификационный атте�
стат № 09�11�20, e�
mail:amina_aybazova@mail.ru,
г. Черкесск, ул. Революцион�
ная, 5, тел. 89283888832) вы�
полняются работы по подготов�
ке проекта межевания земель�
ных участков с кадастровыми
номерами:

09:07:0040401:169, распо�
ложенные по адресу: Россий�
ская Федерация, Карачаево�
Черкесская Республика, Усть�
Джегутинский район, СПК
«Джегутинский», поле № 40,
уч. № 1�54 ( пашня по 1,24 га).

Заказчиком кадастровых
работ является Джатдоева
Аминат Казбековна (г. Усть�
Джегута, ул. Курортная, 291,
тел. 89283888832).

В газете «День республи�
ки» от 03.06.2021 г. № 80, в
объявлении кадастрового ин�
женера Джатдоевой А. К., была
допущена ошибка в адресных
характеристиках: во всех аб�
зацах вместо «:Усть�Джегутин�
ский район, СПК «Джегутинс�
кий», верным считать «Прику�
банский район, СПК «Знамен�
ский», далее по тексту. Заказ�
чиком кадастровых работ яв�
ляется Айбазова Назифат Ха�
санбиевна (г. Усть�Джегута, ул.
Комсомольская, 24, тел.
89283888832).

С проектом межевания зе�
мельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5.
Возражения и предложения
принимаются в течение 30
дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, ул. Революционная,
5, ООО «Глобус�1».

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР, г.Черкесск, ул. Красноар�
мейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9, тел. 89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru, рее�
стровый номер №9028), выполняет кадастровые работы по подготовке проектов ме�
жевания земельных участков с кадастровым номером: 09:01:0030302:12, расположен�
ный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский  район, СПК  им. Х. Кумукова, поле 50. Заказчиком
кадастровых  работ является Хутов Сафарбий Хангереевич (КЧР, Ногайский район, а.
Икон�Халк,  ул. С.И. Кумукова, д. 12, тел. 89204609743). 09:01:0030302:12, расположен�
ный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский  район, СПК  им. Х. Кумукова, поле 50. Заказчиком
кадастровых  работ является Хутов  Абдул�Кадыр Азаматович (КЧР,  Ногайский район,
а. Икон�Халк, ул. С.И. Кумукова, д. 10, тел. 89280261349).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проектов межевания земельных участков принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9.
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РАЗНОЕ

 ПРОДАЮ земельный участок под
строительство в центре города Черкес�
ска (улица Магазинная, 64) 4,76 сотки.
Земля полностью подготовлена под стро�
ительство. Мусор вывезен. Документы в
порядке. 4 млн рублей. Торг уместен.

Обр. по тел. 809280393092089.
Утерянный диплом №

1109120108185, регистрационный номер
3515, выданный 28 июня 2019 года уч�
реждением «Индустриально�технологи�
ческий колледж» г. Черкесска на имя
Еремина Святослава Александровича,
считать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевнсй (КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.
8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке проекта меже�
вания з/у, выделяемых в счет земельной доли: в отношении з/у с
к.н. 09:06:0000000:2748, расположенных по адресу: КЧР, р�н Зелен�
чукский, СПК Сторожевский, поле № 8 (сенокос и пастбище), поле
№ 19 (пашня). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
является Кипкеев Дахир Умарович, проживающий по адресу: КЧР,
Зеленчукский р�н, ст. Сторожевая, ул. Пролетарская, д. № 9, тел. 8
938 027 00 07.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно�
ванные возражения относительно размера и местоположения границ
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле�
ния по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР, г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144,
строен.2, оф.8,9, тел. 89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru, реестровый номер №9028) выполняет
кадастровые работы:

� по исправлению ошибки в местоположении  границ земельных участков с кадастровыми номерами
09:01:0010301:414; 09:01:0010301:413; 09:01:0010301:412; 09:01:0010301:222, расположенных по адре�
су: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район,  СПК Рассвет, поле №26, уч�к №1; уч�к №2; уч�к №3; уч�к №4�
7, заказчиком кадастровых  работ является Меремкулов  Мурадин Магометович  (КЧР, Адыге�Хабльский
р�н, а. Тапанта, ул. Ворошилова,  д. 14. Тел.89280286588).

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: г. Черкесск, ул.
Красноармейская, д.144, строен. 2, офисы 8, 9, 08.09.2021 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого
плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144,
строен. 2, офисы 8, 9. Требования о проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются с 07.08.2021 г. по 08.09.2021 г., обоснованные возражения о мес�
тоположении границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого плана принимаются
с 07.08.2021 г.  по 08.09.2021 г. по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офисы
8, 9. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

� по уточнению местоположения границ земельных участков с кадастровыми номерами:
09:01:0010301:24; 09:01:0010301:25; 09:01:0010301:26; 09:01:0010301:27, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Адыге�Хабльский район, CПК Рассвет, поле №26, уч. 22, уч. 23, уч. 24, уч. 25. Заказчиком
кадастровых работ является Туков Рауф Нартбиевич  (КЧР,  Адыге�Хабльский район, а. Тапанта, ул.
Буденного, д. 2, тел. 89280348003);

09:01:0010301:20; 09:01:0010301:21;09:01:0010301:44, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Адыге�
Хабльский район, CПК Рассвет, поле №26,  уч. 26, уч. 27, уч. 28.  Заказчиком кадастровых работ
является Ионов Владимир Исмаилович (КЧР,  Адыге�Хабльский район, а. Тапанта, ул.  Ворошилова, д.
15, тел. 89280334756).

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо�
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок. Собрание заинтересован�
ных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 08.09.2021 г. в 10 часов 30 минут
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9. Обоснованные возражения по
проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9.

� по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 09:01:0000000:нет
в ЕГРН, расположенных по адресу: РФ, КЧР,   Адыге�Хабльский  район, СПК Рассвет, поле 26. Заказ�
чиком кадастровых работ является Туков Рауф Нартбиевич  (КЧР,  Адыге�Хабльский район, а. Тапанта,
ул. Буденного, д. 2, тел.  89280348003).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  (ква�
лификационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. Октябрьская,
301А, комната 404; 89283836465; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru)
выполняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами:

09:01:0030203:476, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Адыге�
Хабльский район, СПК Эркин�Юртский, поле №19 , уч�к №49. За�
казчиком кадастровых работ  является  Кумукова Фатима Кельди�
муратовна (г. Новый Уренгой, ул. Таежная, д. 17А, кв. 311, тел.
89220959504);

09:01:0030302:30, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ногай�
ский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №8с, уч.  №4,
09:01:0030301:29, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский
район, СПК им. Х. Кумукова, поле №7з,участок №4,
09:01:0030302:27, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский
район, СПК им. Х. Кумукова, поле №32; 09:01:0030302:28, распо�
ложенный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Куму�
кова, поле №3п, уч. 3б.

Заказчиком кадастровых работ  является Ильясов Мусса Мура�
тович (КЧР, а. Икон�Халк, ул. А. Найманова, 17А, тел. 89283946464).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: РФ, КЧР, г.Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, 4 этаж,
офис 404, «Земля и право». Возражения, дополнения, предложения
по доработке проектов межевания земельных участков, а также
требования  о проведении согласования местоположения границ зе�
мельного участка на местности принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул.
Октябрьская, 301А, 4 этаж, комната 404, «Земля и право».
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Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Хабез, ул.
У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке
проектов межевания в отношении ЗУ, образованных в счет выде�
ляемых земельных долей из общей долевой собственности, с КН:
09:03:0000000:3086, :10874, расположены: КЧР, Хабезский р�н, СКП
«Жако», выделяется три земельных участка, пастбище площадью
по 1,7 га и сенокосы по 1,6 га на каждый пай, расположены в 2,18
км юго�восточнее а.Жако.

Заказчик: Богатырев Назир Абдулахович (КЧР, Хабезский р�н,
а.Жако, ул. М. Добагова, д.14, тел. 89632874477).

С проектами межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: а.Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15. Обоснованные
возражения относительно размера и местоположения границ ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по вышеуказанному адресу.
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